

眞の教養は、通説や偏見に打ち克つほどの知性であり、時には闘いも辞さない力を持つ。現行のAIは人間の脳と比較にならないほどひがんだ技術である。それゆえ教養を「表す」人間力を培うのは、「AIを使いこなす力」ではなく、「AIを使わない力」である。ChatGPTなどは「生成AI」と言われるが、非文法的列も含めて大量に合成するだけなので、「生成」ではなく単なる「合成」にすぎない。また、相手の心や意図を全く推理・想定しないから、

「対話型」ではなく「対話風」と言わねばならない。そして、範疇に属さないものも追げられずに「何でもあり」だから、「創造」と見なすことでも大きな誤解なのだ。

AIは、文や文章の「構造」すら使っておらず、演繹的な推論は不可能であるから、言語「→」パスなどのビッグデータからの「帰納」は、誤りを犯す危険性が高い。たとえ日常的な「会話」であろうとも、「心→言語」という言語化と「言語→心」という解釈の両方が正しく行われなくて

は、成り立たないのである。

Aは言わば人間の行動データを分析する「宇宙人」にすぎず、人間という異質な存在に対しても親切で友好的にふるまうとは限らない。ホーリングが指摘したように(二〇一七年)、われわれは「AIに無視され妨げられるかもしくは破壊されてしまう

かもしれない。

この比喩に続く一節を引用し

よう。

「そもそも教育というもの

は、ある人々が世に宣言しな

がら主張しているような、そ

んなものではないということ

だ。「中略」ひとりひとりの

人間がもっているそのような

「原註」真理を知るために

機能と各人がそれによって学

び知るところの器官「引用者

註」とは、はじめから

魂「心」のなかに内在してい

るのであって、「中略」教育

とは、まさにその器官を転向

させることがどうすればいち

ばんやさしく、いちばん効果

的に達成されるかを考える、

向かえの技術にほかならな

いということになるだろう」

(『国家(下)』藤沢令夫訳、

岩波文庫 pp.115-116)

言語学者のファンボルトもま

た、「各個人にとって学習と

は大部分が再生・再創造の問

題、つまり心の内にある生得

みいただきたい。

（相関基礎科学／物理）

教養を「表す」人間力

酒井邦嘉

＼闘う教養、AIを使わない力／